

**TAGIROV INDUS RIZAKOVICH:
A SCHOLAR AND SOCIAL FIGURE**

Rafail Valievich Shaydullin,

Kazan Federal University,
18 Kremlyovskaya Str., Kazan, 420008, Russia,
srv60@yandex.ru.



TAGIROV INDUS RIZAKOVICH (1936) is a historian and social figure, Doctor of History (1979), Professor (1980), a titular member of Tatarstan Academy of Sciences (1995), Meritorious Scientist of Tatar Autonomous Soviet Socialist Republic (1997), a laureate of Tatarstan State Prize (2001).

In 1963 he started his work in Kazan State University, in 1979 he became the Dean of the Historical Faculty, the Head of the Department of Modern National History. At the same time (in 1998) he became the Chairman of the Tatar National Cultural Autonomy, in 1992-2002 he was the Chairman of the Executive Board of the World Tatar Congress, a member of the State Council of the Republic of Tatarstan (1995-2009).

His research is dedicated to revolutionary and national liberation movement of Tatars, nation building in Tatarstan, federal relationships in Russia.

ТАҒИРОВ ИНДУС РИЗАКЪ улы (1936) – тарихчы һәм жәмәгать эшлеклесе, тарих фәннәре докторы (1979), профессор (1980), ТР ФАнең хакыйкый әгъзасы (1995), ТАССРның атказанган фән эшлеклесе (1989), ТРның Дәүләт премиясе лауреаты (2001).

1963 елдан Казан дәүләт университетында, тарих факультеты деканы (1979дан), хәзерге заман Ватан тарихы кафедрасы мөдире. Бер үк вакытта (1998дән) Татарларның милли-мәдәни мохтарияте рәисе, 1992-2002 елларда Бөтендөнья татарлары конгрессының башкарма комитеты рәисе, ТРның Дәүләт советы депутаты (1995-2009).

Гыйльми хезмәтләре татарларның инкыйлаби һәм милли азатлык хәрәкәтенә, Татарстанда милли дәүләт төзелеше мәсьәләләренә, Россиядә федератив мөнәсәбәтләргә багышланган.

ТАГИРОВ ИНДУС РИЗАКОВИЧ (1936) – историк и общественный деятель, доктор исторических наук (1979), профессор (1980), действительный член АН РТ (1995), заслуженный деятель науки ТАССР (1986), заслуженный деятель науки РФ (1997), лауреат Государственной премии РТ (2001).

С 1963 г. в Казанском государственном университете, декан исторического факультета (с 1979 г.), заведующий кафедрой современной отечественной истории. Одновременно (с 1998 г.) председатель национально-культурной автономии татар, в 1992-2002 гг. председатель исполнительного комитета Всемирного конгресса татар, депутат Государственного совета РТ (1995-2009).

Научные труды посвящены революционному и национально-освободительному движению татар, национально-государственному строительству в Татарстане, федеративным отношениям в России.

Indus Rizakovich Tagirov's biography, his research and social activities are presented in a number of articles for general public. He also published a few memoirs. The most interesting publications of I.R.Tagirov are his memoirs of childhood and University years. The childhood experiences of I.R.Tagirov seem naive, but they are so full of life and love for his homeland, aspiration to find the meaning of life: 'I remember how our grandfather, Shaikhetdin, used to tell us about the life-giving properties of our land. According to his words, the reason why people of this land live so long was the holiness of the land. Sometimes, while telling us all about it, he would take his knife made of an old scythe, peel the roots of a thick grass, rinse them in the creek running by our garden and give them to us. "Eat it up, there is nothing healthier than this root" [1:7]. Indeed, during the famine in 1930s-1940s there was nothing tastier and healthier for I.R.Tagirov and his brothers, Damir and Engel, than the roots of this 'thick grass'.

Perhaps, these childhood recollections and lovely memories of his grandfather, Shaikhetdin, became a sort of Ariadne's thread that forever tied Indus Rizakovich to his small motherland, Tatarstan and the Tatar people.

Some of the I.R.Tagirov's recollections include laconic, but succinct and impressive words about his small motherland, that have brought him up and opened him doors to the future. He proudly wrote, that 'our homeland Shugurovo... There is no land closer and more beloved to us. You cannot help but love it. Its perfect climate, beautiful mountains, woods, fields and rivers can enchant anyone. No wonder it is called the Tatar Switzerland. As it is the land that brought us back to life and led us to the big world' [1: 7]. These very things have had great impact on the conscience and soul of I.R.Tagirov, it has determined his future life. He was meant to become an acknowledged scientist, a social and state activist. Thanks to his iron will and persistent thirst for knowledge, regardless of any obstacles, he tried to only move forward. Perhaps, by the will of God, thanks to his persistence and remarkable aptitude, Indus Rizakovich had successfully graduated from secondary school (whereas the majority of his peers struggled to finish even the seventh grade), the Faculty of History and Philology and finished the postgraduate program in the Kazan State University. It was for his very brilliant scientific and organizational talents that I.R.Tagirov was allowed to stay at the University as an assistant. Here is how Indus Rizakovich remembers it: 'After finish-

ing the postgraduate program I was appointed an assistant in the Department of Scientific Communism. However, by a lucky chance, I managed to stay in my Department. It was for a reason that, having graduated from the Academy of Social Sciences, Tamara Vasilyevna Ulanova returned from Moscow to Kazan and was assigned to the Department of Scientific Communism. So she took the position that was previously assigned to me. I was very lucky. I knew the Department of History very well. That was where I majored in, defended my graduation [project. – *R.Sh.*], and later my Candidate's dissertation' [1: 41]. This fortunate coincidence had a positive impact on his future scientific career. He quickly became a docent, then a professor, defended his Candidate's dissertation (1967) in a quite short period of time, and then his Doctor's thesis (1979) as well. By his 43rd birthday I.R.Tagirov had such an unchallenged authority, that he was assigned as the Dean of the newly-formed Faculty of History, one of the most important and promising scientific and educational subdivisions of the University. In 1995, I.R.Tagirov was elected as a titular member of the Academy of Sciences of the Republic of Tatarstan. For the record, such an astounding career path in such a short period of time was truly an achievement for a boy from a small village.

I.R.Tagirov was greatly influenced by his teachers who had devoted their time and work to him in the general knowledge schools of Shugurovo (Leninogorsk, District of Tatarstan) and the Kazan University. He reminisces about his school teachers with utmost admiration. His first teacher I.R.Tagirov rightfully considered to be his mother, Amina Khanum. He writes: 'It was in Nizhny Chyrshlyly where, even before school, my mother taught me to read and write. She was my first teacher. Whereas my first school teacher was Munavara apa Chapaeva, a mother of three' [1: 11]. While recollecting about his school subject teachers, Indus Rizakovich writes as follows: 'In general, I was very lucky with all of them. The most memorable of them was our namesake Mirza Kayumovich Tagirov. He taught us geography. He was an expert in his subject and fostered love for it in us as well. The subject of history was taught to us by... Zoya Anatolyevna. This lovely and smart woman was drawing our interest to history' [1: 15]. In his memoirs he also paid homage to his university teachers: he highly spoke of the war veteran, Pro-Rector of the University, a teacher of philosophy, Abdrakhmanov Mansur Ibragimovich, who practically determined the main direction of

his work and scientific activity. 'It would be unfair, – he writes, – if I failed to say that the reason I became a historian was the Pro-Rector of the University, Head of the Department of Philosophy, Professor Mansur Ibragimovich Abdrakhmanov (a handsome, thin man of middle height, who used to walk with a stick)' [1: 17]. Thus, the seeds sown by the teachers in the ripe soil gave amazing sprouts: a prominent scientist, state and social activist, I.R. Tagirov, was acknowledged not only in Russia, but also near- and far-abroad.

The multifaceted career of I.R.Tagirov firstly featured scientific research work. For almost 50 years of working in the Kazan University he has written a few hundreds of scientific and popular scientific works, including over two hundred monographs. The majority of them are dedicated to the history of Tatars and Tatarstan. From the student years, I.R.Tagirov has devoted himself to serve his people, the Tatars. It is clearly evident from the themes of his scientific researches that are dedicated to the history of the Tatar national liberation movement and nation building in the 20th century, the period of sovereignization with regard to ethnic interests of Tatars. The scientific research work of I.R.Tagirov can be nominally divided into two periods: the 1960s-1980s – history of the national liberation movement of the Tatar people, from 1990s to the present day – the Tatar nation building. During the first period the choice of the research theme was determined not only by the 50-year anniversary of the Great October Socialist Revolution of 1917 and the presence of specialists in this subject in the Department of the USSR History (I.M.Ionenko and others), but also by the 45-year anniversary of the formation of the Tatars Autonomous Soviet Socialist Republic (May, 1920). Perhaps, the postgraduate I.R.Tagirov faced a peculiar dilemma: which one of these major issues to choose, which one of them is more important for the Tatar national historiography? We need to give credit to the erudition of I.R.Tagirov, who suggested considering the issue of the 1917 October Revolution within the context of the ethnic factor, firstly of the Turkic Tatar factor that had a significant influence on the sociopolitical development of the Soviet State. Some of the important factors here were democratization of sociocultural life in the country after the demise of Stalin in March, 1953, the increase of positive nation-building sentiment in the Tatar community of those times. Despite the positive shifts in the Soviet multinational society in the second half of the 1950s-1960s, the choice of themes for scientific re-

searches concerning the history of the Tatar revolutionary and national liberation movement was quite a bold move by I.R.Tagirov, since during the Khrushchev and especially Brezhnev periods the state propaganda machine claimed the final solution of ethnic problems in the USSR and international friendship, and it was undesirable to address the post-February, post-October history while separate nations strived to implement their own national interests, even to form sovereign states. But it did not scare the young researcher I.R.Tagirov. In his monographs 'October in Kazan' (1967), 'Revolutionary fight and national liberation movement in the Volga River region and in Ural (February-July, 1917)' (1977), 'By the road of freedom and brotherhood' (1987) he reviewed the complex causative-consecutive symptomology of the nationwide crisis in Russia from the perspective of the activities of Tatar revolutionary and national democratic organizations, provided that he was the first to analyze the programs of the Tatar national democratic movement and to review the work of their political leaders. Obviously, some of the aspects of this analysis do not stand up to criticism today. But for the pre-perestroika time these bold ideas of I.R.Tagirov were for many people a revelation that laid a foundation for a scientific informative field for speculations about multivariance of the Tatar nation building.

I.R.Tagirov's hypothesis of a particular interest is given in his work 'October in Kazan': the October Armed Uprising in Kazan a few days prior to Bolsheviks coming to force in Petrograd was of random nature and had a nerve center neither in Petrograd nor in Kazan.

I.R.Tagirov states that at the first stage of the armed uprising of soldiers, Kazan organization of the Russian Social Democratic Labour Party (Bolsheviks) was merely an extra in the occurring events; organizationally it got involved in the sociopolitical battles only after receiving news about the October military takeover in Petrograd and overturn of the Interim government on November 26, 1917. I.R.Tagirov came across this problem for the first time when he was writing his graduation thesis. Recollecting those years, he wrote: 'The documents that are known to me were stating different. First of all, that there were no instructions from the Central Committee of Bolsheviks claiming the necessity of an armed uprising [in Kazan. – *R.Sh.*]. Secondly, the events started arbitrarily in Kazan garrison, and they turned into an armed stand-off between Junkers, who were under the Kazan military district command, and artilleryist

soldiers who protected the fleeing felon, Grozdov, and the Chairman of Soldierly Section in Kazan Soviet of Workers', Soldiers' and Peasants' Deputies, Nikolai Yershov. These events had caught members of Kazan Committee of Russian Social Democratic Labour Party off guard. All in all, the Bolshevik Committee did not play a leading role in the establishment of Soviet authority, and the working class did not take a major part in it either' [1: 31-32]. Before publishing his documentarily proven version of the history of the October Armed Uprising in Kazan, the student I.R.Tagirov had to first defend it in front of his teachers (R.I.Nafigov, I.M.Klimov, A.A.Tarasov and others), later the postgraduate Tagirov had to do the same in front of the Head of the Department of Propaganda and Agitation of the Tatar Regional Committee of the Communist Party of the Soviet Union, N.A.Adrianov. While reminiscing about his speech in front of his university teachers and other scholars, I.R.Tagirov wrote: 'I managed to get my position across [to my teachers. – *R.Sh.*]. No one said anything against or in support... The only thing that comforted me was my friend Ramzi Valeev' [1: 32]. In his notes R.K.Valeev wrote the following: 'The daring presentation [of I.R.Tagirov. – *R.Sh.*] made the audience smile and sneer. But was it the most important aspect? No. It made them respect the young researcher. Because writing in a way that was new was very much on time, wasn't it?'. These words of R.K.Valeev, a friend and colleague of Indus Rizakovich, sound in unison with the ideological paradigms of the Sixtiers movement who with their protest actions attempted to wake the Soviet multinational society up and direct it towards upgrade and revival of the humane ideals that were well-destroyed by Stalinism.

Further on in his memoirs I.R.Tagirov wrote about another meeting: 'I introduced him [Head of the Department of Propaganda and Agitation of the Tatar Regional Committee of the Communist Party of the Soviet Union, N.A.Adrianov. – *R.Sh.*] to my documents. He listened to me carefully and agreed with me. And then we parted ways... Moreover, after the defense of my Candidate's dissertation N.A.Adrianov invited me to work in the Regional Committee of the Party as a lecturer' [1: 37]. In case of I.R.Tagirov's acceptance he would have a great opportunity for a career growth and at the same time receive a two-bedroom flat in the centre of Kazan and other specific benefits. But he did not accept this offer and chose a thorny path of a research scientist. For a long time, his wife, their two children and he moved from one rental flat to an-

other, and received his first flat only in 1971. Thus, Indus Rizakovich made a choice to serve his people, rather than the Party and deskbound bureaucracy.

The second, in some ways, hinge period in the career of I.R.Tagirov was during the period of Gorbachev's policy of perestroika and new thinking in the second half of the 1980s, which ultimately led to the demise of the Soviet Union and the sovereignty parade of soviet and partly autonomous republics. That was when he vigorously started studying such important issues as alternative versions of the development of Russian multinational society after the February Revolution of 1917, the issue of multivariance of the historical process, dialectics of the correlation between the nature of the authorities and ways of solving the national problem in Russia, the issue of the Russian federal structure. One of the key themes of this period in the scientific activity of I.R.Tagirov should be considered from the point of the creation of fundamental works on the history of Tatar sovereignty – 'Stages of independence' (1994, in Tatar), 'Sketches on history of Tatarstan and the Tatar people (20th century)' (1999), 'The history of Tatarstan sovereignty. 20th century' (2005), etc.

With the introduction of Declaration of State Sovereignty of Tatar Soviet Socialist Republic on August 30, 1990 I.R.Tagirov as a participant of the sociopolitical events in Tatarstan, fully entered the process of creating new ideology aimed at systematic renovation of Tatarstan and the Tatar society during the transition period. In the terms of collapse of the Soviet system and consolidation of the Yeltsin model of the federal structure of Russia, accompanied by the sovereignization of national interests of the former USSR peoples, including the Tatar ethnos, I.R.Tagirov, along with publishing numerous manuscripts on history of the Tatar people, Tatar national sovereignty and federative relations in Russia, took an active part in the sociopolitical life not only in Tatarstan, but in Russia as well. In 1990, he participated in the drafting of Declaration of State Sovereignty of the Tatar Soviet Socialist Republic, the first legislative document that marked the beginning of a new stage in the history of Tatarstan and the Tatar people. In 1991, during the negotiations of the Tatarstan administration with the representatives of the central authority on the issue concerning the Republic's status, I.R.Tagirov was the second person, or perhaps, the first among the Tatar negotiators. Unlike many other participants of the negotiation process, he was well aware of the complicated twists and

turns of consolidation and development of the Tatar national sovereignty and tried his best to keep the negotiators from making quick decisions by cooling their 'hot heads' with his rational and systematic approach to the problem. All of his efforts eventually ended up with signing an Agreement between the Russian Federation and the Republic of Tatarstan 'On division of jurisdiction and mutual delegation of authority between the public authorities of the Russian Federation and the public authorities of the Republic of Tatarstan' (1994). His active participation in the negotiation processes between various government structures of Tatarstan and Russia, as well as the other regions of the Federation, made it necessary for him to take part in the work of the republic's representative bodies. In 1995-2009, I.R.Tagirov was a deputy of the State Council of the Republic of Tatarstan; for three terms he was actively engaged in development and introduction of the most important enactments concerning Tatarstan and the Tatar people.

At the same time, I.R.Tagirov balanced his political activity with social work. He is one of the initiators and the first Chairman of the World Congress of Tatars. In 1992-2002, having in mind the national and cultural revival of the Tatar people, I.R.Tagirov paid a working visit to almost all the Russian regions of Tatars' compact settlement and some parts of the near- and far-abroad countries.

His untiring activism contributed to significant consolidation of the Tatar people, creation of horizontal and vertical connections between the Tatars from different regions and Tatarstan in a form of local cultural national autonomies and their federation in Kazan. All of I.R.Tagirov's work as the Chairman of the World Tatar Congress was dedicated to unselfish service to his people, national interests and creation of an autonomous united Tatar informative cultural space, which in the early 20th century was a dream for the Maksudis, Alkins and Akhtyamovs brothers and many other activists of the pre-revolutionary national democratic movement.

I.R.Tagirov managed to achieve a lot both in academic and sociopolitical fields. Despite of his age of 80, Indus Rizakovich is full of energy and optimism. He remains a devoted son of his people, continues his studies and social activity, he often participates in various academic and research forums, sociocultural events and TV programs, his mellow voice can be heard on Tatar radio. Nowadays he is in fact one of the leaders of the Tatar people, an acknowledged scholar and social activist of Tatarstan and Russia.

References

1. *Tagirov I.R.* Po zhiznennomu puti. M.: Sobranie, 2016. 470 s. (in Russian)

ТАГИРОВ ИНДУС РИЗАКОВИЧ: УЧЕНЫЙ И ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Рафаиль Валеевич Шайдуллин,

Казанский федеральный университет,
Россия, 420008, г. Казань, ул. Кремлевская, д. 18,
srv60@yandex.ru.

О личности и многогранной научной и общественно-политической деятельности Тагирова Индуса Ризаковича опубликован ряд научно-популярных статей, написанных в основном в биографическом ключе. Причем и сам он является автором нескольких воспоминаний. Среди мемуарных публикаций И.Р.Тагирова особый интерес представляют воспоминания, посвященные его детству и студенческой юности. Детские впечатления И.Р.Тагирова кажутся живыми, но сколько в них жизненной силы и любви к родной земле, стремления найти смысл бытия: «Помню, как наш дед Шайхетдин рас-

сказывал нам о животворных свойствах нашей земли. По его словам, причиной долголетия людей этой земли является ее святость. Бывало, рассказывая обо всем этом, ножом, сделанным из старой косы, очистит корни толстой травы, омоет в речушке, протекавшей возле нашего огорода, и дает нам. „Ешьте, нет ничего полезнее этого корня“» [1: 7]. Действительно, в голодных тридцатых-сороковых годах прошлого века не было для И.Р.Тагирова и его братьев Дамира и Энгеля ничего вкуснее и полезнее корней этой «толстой травы».

Возможно, эти детские впечатления и благостные воспоминания о своем деде Шайхетдине стали своеобразной нитью Ариадны, навечно связавшей Индуса Ризаковича с малой родиной, Татарстаном и татарским народом.

В ряде воспоминаний И.Р.Тагирова можно встретить лаконичные, но емкие и впечатляющие слова о малой родине, вскормившей его и давшей путевку в жизнь. С особой гордостью он пишет, что «наша родная земля Шугурово... Для нас нет земли более близкой и любимой. Ее невозможно не любить. Ее прекрасный климат, сказочные горы, леса, поля и реки могут пленить кого угодно. Не удивительно, что ее называют татарской Швейцарией. Ибо – это земля, породившая и выведшая нас в большой мир» [1: 7]. Все это вместе сложилось в сознании и душе И.Р.Тагирова, оно определило всю его дальнейшую жизнь. Так должно было случиться, что он по воле providения стал признанным ученым, общественным и государственным деятелем. Благодаря своей железной воле и неутомимой тяге к знаниям, несмотря ни на какие трудности, он старался идти только вперед. Возможно, по воле Всевышнего, благодаря своему упорству и незаурядным природным способностям, Индус Ризакович успешно окончил среднюю школу (когда значительная часть его сверстников не смогли закончить даже семь классов), историко-филологический факультет и аспирантуру Казанского государственного университета. Именно благодаря своим блестящим научным и организаторским способностям И.Р.Тагиров был оставлен в университете в качестве ассистента. Об этом Индус Ризакович вспоминает следующим образом: «После окончания аспирантуры я был определен ассистентом кафедры научного коммунизма. Однако по счастливой случайности остался на своей родной кафедре. Дело в том, что из Москвы, окончив Академию общественных наук, в Казань вернулась Тамара Васильевна Уланова, которую было предписано направить на кафедру научного коммунизма. И она оказалась на месте, которое было предназначено мне. Мне очень даже повезло. А кафедру истории я очень хорошо знал. Здесь я специализировался, защитил дипломную [работу. – *Р.Ш.*], затем и кандидатскую диссертацию. И здесь не было людей, которых бы я не знал» [1: 41]. Это счастливое обстоятельство сыграло позитивную роль в его дальнейшей научной карьере. Он быстро стал доцентом, затем профессором, достаточно за короткий срок защитил канди-

датскую (1967 г.), затем докторскую (1979 г.) диссертации. В 43 года И.Р.Тагиров имел такой непререкаемый авторитет, что был назначен деканом вновь образованного исторического факультета – одного из важных и перспективных научно-образовательных подразделений университета. В 1995 г. И.Р.Тагиров был избран действительным членом Академии наук Республики Татарстан. Заметим, что для парня из сельской глубинки головокружительный карьерный рост за столь короткий срок был настоящим подвигом.

Немало труда и времени в И.Р.Тагирова вложили педагоги, обучавшие его в общеобразовательных школах Шугуровского (Лениногорского) района Татарстана и Казанском университете. Он с особой теплотой вспоминает о своих школьных учителях. Первым своим учителем И.Р.Тагиров правомерно считает свою мать Амину-ханум. Так, он пишет: «Именно в Нижнем Чыршылы, еще до школы, мама научила меня читать и писать. Она – моя первая учительница. А моей первой школьной учительницей была Мунавара апа Чапаева, мать троих детей» [1: 11]. Вспоминая о своих школьных учителях-предметниках, Индус Ризакович говорит следующее: «Мне вообще всегда на них везло. Среди них больше всех запомнился наш однофамилец Мирза Каюмович Тагиров. Он преподавал нам географию. Знал свой предмет досконально и любовь к нему прививал и нам. Историю преподавала ... Зоя Анатольевна. Это миловидная и умная женщина внедряла в нас интерес к истории» [1: 15]. Он также с особым пиететом вспоминает об университетских преподавателях: тепло отзывается о фронтовике, проректоре университета, преподавателе философии Абдрахманове Мансуре Ибрагимовиче, фактически определившем основные векторы его трудовой и научной деятельности. «Я был бы несправедлив, – пишет он, – если бы не сказал, что причиной того, что я стал историком, был проректор университета, заведующий кафедрой философии, профессор Мансур Ибрагимович Абдрахманов (статный, худощавый, ходивший с палочкой, среднего роста человек)» [1: 17]. Таким образом, зерна, посеянные педагогами и попавшие в благодатную почву, дали замечательные всходы: крупный ученый, государственный и общественный деятель, И.Р.Тагиров получил признание как в России, так и в странах дальнего и ближнего зарубежья.

В многогранной деятельности И.Р.Тагирова прежде всего выделяется научно-исследовательская работа. Почти за 50-летний период работы в Казанском университете он написал несколько сотен научных и научно-популярных работ, в том числе более двух десятков монографий. Большая часть из них посвящена истории татарского народа и Татарстана. Со студенческой скамьи И.Р.Тагиров посвятил себя служению своему народу – татарам. Об этом наглядно свидетельствует тематика его научных исследований, посвященная истории татарского национально-освободительного движения и национально-государственного строительства в XX в., периоду суверенизации с учетом национальных интересов татарского народа. Научно-исследовательскую деятельность И.Р.Тагирова условно можно разделить на два этапа: 1960-1980 гг. – история национально-освободительного движения татарского народа, с 1990-х гг. по настоящее время – татарское национально-государственное строительство. На первом этапе выбор темы исследования был обусловлен не только 50-летним юбилеем Великой Октябрьской социалистической революции 1917 года и наличием специалистов по этой тематике на кафедре истории СССР (И.М.Ионенко и др.), но и 45-летием образования Татарской Автономной Советской Социалистической Республики (май 1920 г.). Возможно, перед аспирантом И.Р.Тагировым тогда стояла своеобразная дилемма: какую из этих двух крупных тем выбрать, какая из них важнее для татарской национальной историографии? Следует отдать должное эрудиции И.Р.Тагирова, который предложил рассмотреть проблему Октябрьской революции 1917 г. в контексте национального фактора, прежде всего тюрко-татарского, существенно повлиявшего на общественно-политическое развитие Советского государства. Немаловажную роль в этом сыграли такие факторы, как демократизация общественно-культурной жизни в стране после смерти И.В.Сталина в марте 1953 г., рост позитивных нациообразовательных настроений в татарском обществе. Несмотря на положительные сдвиги в советском многонациональном обществе во второй половине 1950-1960-х гг., выбор темы научных исследований, касающейся истории татарского революционного и национально-освободительного движений, со стороны И.Р.Тагирова был достаточно смелым шагом, поскольку в хрущевский период, особенно в брежневский, государственная пропагандист-

ская машина твердила об окончательном решении национального вопроса в СССР и интернациональной дружбе, и обращаться к послефевральской, послеоктябрьской истории, когда отдельные народы стремились реализовать свои национальные интересы, даже образовывать суверенные государства, было нежелательно. Но это не испугало молодого исследователя И.Р.Тагирова. В монографиях «Октябрь в Казани» (1967), «Революционная борьба и национально-освободительное движение в Поволжье и на Урале (февраль-июль 1917 г.)» (1977), «Дорогой свободы и братства» (1987) через призму деятельности татарских революционных и национально-демократических организаций он рассмотрел сложную причинно-следственную симптоматику общенационального кризиса в России, причем впервые им были проанализированы программы татарского национально-демократического движения, рассмотрена деятельность их политических лидеров. Конечно, отдельные моменты этого анализа сегодня не выдерживают критики. Но для доперестроечного времени эти смелые идеи И.Р.Тагирова для многих были откровением, благодаря которым начало формироваться научно-информативное поле для суждений о многовариантности татарского национально-государственного строительства.

При этом особый интерес представляет гипотеза И.Р.Тагирова, изложенная в работе «Октябрь в Казани»: Октябрьское вооруженное восстание в Казани за несколько дней до прихода большевиков к власти в Петрограде имело случайный характер и не имело ни петроградского, ни казанского руководящего центра. На первом этапе вооруженного выступления солдат, по мнению И.Р.Тагирова, Казанская организация РСДРП(б) фактически была статистом происходящих событий, она организационно подключилась к общественно-политическим батальям лишь после получения известий об Октябрьском вооруженном перевороте в Петрограде и свержении Временного правительства 26 ноября 1917 г. С этой проблемой И.Р.Тагиров впервые столкнулся в период написания дипломной работы. Вспоминая эти годы, он пишет: «Документы, которые были известны мне, говорили о другом. Во-первых, о том, что никакого указания из ЦК большевиков о необходимости проведения вооруженного восстания [в Казани. – *Р.Ш.*] не было. Во-вторых, события начались стихийно в казанском гарнизоне, и они вылились в вооруженное противо-

стояние юнкеров, находившихся в распоряжении командования Казанским военным округом, с солдатами-артиллеристами, которые защищали бежавшего из-под ареста Гроздова и председателя солдатской секции Казанского Совета рабочих, солдатских и крестьянских депутатов Николая Ершова. Эти события застали врасплох членов Казанского комитета РСДРП. Короче, никакой руководящей роли в установлении Советской власти большевистского комитета и ведущей роли рабочего класса не было» [1: 31-32]. Прежде чем опубликовать свою документально обоснованную версию об истории Октябрьского вооруженного восстания в Казани, студенту И.Р.Тагирову пришлось отстаивать ее сначала перед своими учителями (Р.И.Нафиговым, И.М.Климовым, А.А.Тарасовым и др.), затем аспиранту – перед заведующим отделом пропаганды и агитации Татарского обкома КПСС Н.А.Андриановым. Вспоминая свое выступление перед своими университетскими учителями и другими учеными, И.Р.Тагиров пишет: «Я смог изложить свою позицию [перед своими учителями. – *Р.Ш.*]. Никто не выступил ни с критикой, ни в поддержку меня... Успокаивал меня лишь мой друг Рамзи Валеев» [1: 32]. В своих записках Р.К.Валеев об этом заседании пишет следующее: «Дерзкое выступление [И.Р.Тагирова. – *Р.Ш.*] вызвало в зале насмешки, улыбки. Но это ли было самое главное? Нет. Оно вызвало уважение к молодому исследователю. Разве писать по-новому не было на самом деле несвоевременным?». Эти слова Р.К.Валеева, друга и соратника Индуса Ризаковича, звучат в унисон с идейными установками движения шестидесятников, попытавшихся своими протестными действиями разбудить советское многонациональное общество и направить его по пути обновления и возрождения гуманистических идеалов, основательно порушенных сталинизмом.

Далее И.Р.Тагиров в своих воспоминаниях пишет еще об одной встрече: «Я ознакомил его [заведующего отделом пропаганды и агитации Татарского обкома КПСС Н.А.Андрианова. – *Р.Ш.*] с моими документами. Он внимательно меня выслушал и согласился со мной. И мы расстались... Более того, после защиты кандидатской диссертации Н.А.Андрианов пригласил меня на работу в обком партии в качестве лектора» [1: 37]. В случае согласия И.Р.Тагирова перед ним открывалась широкая дорога для карьерного роста, одновременно ему предоставлялись трехкомнатная квартира в центре Ка-

зани, определенные льготы. Но он отказался от этого предложения и выбрал тернистый путь ученого-исследователя. Долго мыкался с женой и двумя детьми по съемным квартирам, и первую свою квартиру получил только в 1971 году. Таким образом, Индусом Ризаковичем был сделан выбор – служение своему народу, а не партийной и чиновничьей бюрократии.

Второй, своего рода переломный этап в деятельности И.Р.Тагирова наступил в период реализации горбачевской политики перестройки и нового мышления во 2-й половине 1980-х гг., в конечном счете приведшей к распаду СССР и параду суверенитетов союзных республик, отчасти и автономных. Именно тогда он активно занялся изучением таких важных проблем, как альтернативные варианты развития российского многонационального общества после Февральской революции 1917 г., вопрос о многовариантности исторического процесса, диалектика соотношения характера власти и способов решения национального вопроса в России, проблема федеративного устройства России. Среди ключевых тем этого этапа в научной деятельности И.Р.Тагирова следует считать также создание фундаментальных трудов по истории татарской государственности – «Ступени независимости» (1994, на татарском языке), «Очерки по истории Татарстана и татарского народа (XX век)» (1999), «История государственности Татарстана. XX век» (2005) и др.

С принятием Декларации о государственном суверенитете Татарской ССР 30 августа 1990 г. И.Р.Тагиров, будучи непосредственным участником общественно-политических событий в Татарстане, активно включился в процесс создания новой идеологии, направленной на системное обновление Татарстана и татарского общества в переходный период. В условиях распада советской системы и становления ельцинской модели федеративного устройства в России, сопровождавшейся суверенизацией национальных интересов народов бывшего СССР, в том числе татарского этноса, И.Р.Тагиров одновременно с изданием многочисленных работ по истории татарского народа, татарской национальной государственности, федеративных отношений в России активно участвовал в общественно-политической жизни не только Татарстана, но и России. В 1990 г. он принимал участие в подготовке Декларации о государственном суверенитете Татарской ССР, первого законодательного документа, положившего на-

чало новому этапу истории Татарстана и татарского народа. В 1991 г., во время переговоров руководства Татарстана с представителями центральной власти по вопросу о статусе республики, И.Р.Тагиров был вторым человеком, возможно, и первым, среди татарстанских переговорщиков. В отличие от многих участников переговорного процесса, он хорошо знал сложные перипетии становления и развития татарской национальной государственности и пытался всячески удержать переговорщиков от поспешных решений, остужая их «горячие головы» своим рациональным и системным подходом к проблеме. Все его старания в итоге завершились подписанием Договора между Российской Федерацией и Республикой Татарстан «О разграничении предметов ведения и взаимном делегировании полномочий между органами государственной власти Российской Федерации и органами государственной власти Республики Татарстан» (1994 г.). Активное участие в переговорных процессах между различными властными структурами Татарстана и России, а также других регионов федерации сделали необходимым его участие в работе представительных органов республики. В 1995-2009 гг. И.Р.Тагиров был депутатом Государственного совета Республики Татарстан, в течение трех сроков он активно участвовал в разработке и принятии важнейших законодательных актов, связанных с Татарстаном и татарским народом.

Одновременно политическую деятельность И.Р.Тагиров сочетал с общественной работой. Он является одним из организаторов и первым председателем Всемирного конгресса татар. В 1992-2002 гг. с целью национального и культурного возрождения татарского народа И.Р.Та-

гиров посетил с рабочим визитом почти все российские регионы компактного проживания татар, отчасти и страны ближнего и дальнего зарубежья. Его неустанная деятельность способствовала значительной консолидации татарского народа, созданию горизонтальных и вертикальных связей между татарами различных регионов и Татарстаном в форме культурно-национальных автономий на местах и их федерации в Казани. Вся деятельность И.Р.Тагирова в качестве председателя Всемирного конгресса татар была посвящена бескорыстному служению своему народу, национальным интересам и созданию автономного единого татарского информативно-культурного пространства, о чем мечтали в начале XX в. братья Х. и С.Максуди, И. и Д.Алкины, Ибн. и Ибр.Ахтямовы и многие другие деятели дореволюционного национально-демократического движения.

Заметим, что И.Р.Тагирову удалось сделать многое как на научной, так и на общественно-политической ниве. Несмотря на свой 80-летний возраст, Индус Ризакович полон сил и оптимизма и, как преданный сын своего народа, он продолжает активную научную, научно-популярную и общественную деятельность, его часто можно увидеть на трибунах различных научно-практических форумов, в социокультурных мероприятиях и телепередачах, услышать его бархатный голос по татарскому радио. На сегодняшний день он фактически является одним из лидеров татарского народа, признанных ученых и общественных деятелей Татарстана и России.

Литература

1. *Тагиров И.Р.* По жизненному пути. М.: Собрание, 2016. 470 с.